

## RACE BOVINE FROMENT du LEON

### Description des caractéristiques de la race

La description suivante s'inspire des indications présentes dans divers ouvrages des XIX<sup>ème</sup> et XX<sup>ème</sup> siècle. Elle tient également compte de l'état de la race aujourd'hui et a pour but de bien définir ce qu'est la race bovine Froment du Léon.

Si les premiers zootechniciens du XIX<sup>ème</sup> siècle ont très vite reconnu le bétail du sud de la Bretagne, la Bretonne pie-noir, comme une entité stable, homogène et originale, ils ont été davantage désarçonnés par la population du nord qu'ils ont toujours eu plus de difficultés à décrire, parce que beaucoup plus hétérogène. Deux entités, plus grandes que la petite Bretonne du Sud, semblent cependant s'être imposées : une population rouge et blanche ou pie-rouge plus à l'intérieur des terres, et une population à robe blonde ou froment sur la zone côtière tempérée par le Gulf-Stream, la "ceinture dorée". Pour cette dernière, un herd-book Froment du Léon est créé en 1907 à St Brieuc. Cependant la race perd du terrain dans les années cinquante et soixante sous la poussée de la race Normande dont les caractéristiques de race "à deux fins" est le type bovin en vogue à l'époque. Si la Froment est alors réputée pour la qualité de son lait, elle est handicapée alors par la faible valeur de ses veaux et de ses réformes. Après plusieurs décennies de déclin, un programme de conservation est initié en 1977 avec le recensement des derniers animaux, puis la création d'un code race officiel en 1980.

<p><b>Robe</b> – Pelage allant du froment clair au froment foncé. La Froment du Léon peut avoir une robe unie (zain) ou avec des tâches blanches peu étendues sur le ventre et au front (étoile ou cœur).</p>	
<p><b>Muqueuses</b> – paupières et muqueuses de la bouche rosées et exemptes de tâches noires.</p>	
<p><b>Tête</b> – longue et fine, yeux à fleur de tête, chanfrein droit. La face présente une légère dépression entre les orbites. Le tour du mufle est clair, parfois légèrement marbré de noir.</p>	
<p><b>Cornes</b> – à coupe circulaire, moyennes à fines, assez courtes, le plus souvent en croissant et portées vers l'avant. Les cornes sont noires et blanches, avec une extension plus ou moins importante du noir à partir de la pointe.</p>	
<p><b>Peau</b> – encolure présentant peu ou pas de fanon. Le cuir est fin et souple.</p>	

<p><b>Mamelle</b> – de couleur rose, la mamelle est bien équilibrée, bien attachée. Les trayons sont de taille moyenne et plutôt fins.</p>	
<p><b>Membres</b> – bien d'aplomb, fins. Les onglons sont noirs et blonds.</p>	
<p><b>Corps</b> – poitrine bien développée dans toutes ses dimensions. Attache de queue assez haute.</p>	
<p><b>Taille</b> – vaches de taille moyenne : 1,30 m environ</p>	
<p><b>Aptitudes</b> – race laitière au caractère beurrier de premier ordre grâce à l'originalité de son lait très riche et coloré (présence importante de B-carotène). Le rapport TB/TP (env. 1,2) est idéal pour la transformation beurrière ou fromagère. La Froment est précoce, à croissance lente mais continue et longue. Les vêlages ne ralentissent pas la croissance des mères. Cependant la race reste peu rustique voire délicate : les vaches sont sensibles aux changements d'alimentation, et sont peu « élastiques » face aux successions de périodes riches et de disette. Elle sont plutôt adaptées à un climat tempéré.</p>	
<p><b>Caractère</b> – La Froment du Léon est très docile, tout en gardant du tempérament.</p>	

**Caractères à éviter ou signes de croisements plus ou moins anciens :**

- Robe tout ou partie bringée
- Tâches noires sur le mufle (muqueuse)
- Noir trop marqué sur le tour du mufle
- Liste en tête ou tâches blanches trop répandues
- Robe trop claire (tirant vers le blanc) ou trop foncée (tirant vers le rouge)
- Tâches noires sur la mamelle
- Onglons entièrement noirs